
 
 
 

 
 

Association québécoise des bénévoles en recherche et sauvetage 
1390, rue des Fougères 

Prévost (Québec) J0R 1T0 
 

Procès-verbal de l’assemblée générale annuelle 
 Tenue en visioconférence  

Le samedi 6 juin à 13 h 
 

Étaient présents : 24 personnes se sont présentées pour la rencontre en visioconférence 
 
 

Guy Lapointe – 
Président du CA 

AQBRS 

Lyne Robert - 
Sauvetage AG (Estrie) 

Marie-Eve Cavanagh 
- SMK9 

René Roy - Grande 
Ourse 

Martine Forbes – 
Adjointe 

administrative 
AQBRS 

Michael Savard - 
Sauvetage Région 02 

Serge Côté - SIUCQ Raymond Létourneau 
- RESTEM 

Guy Trottier – 
Trésorier AQBRS 

 

Gilles Ouellet - 
SIUCQ  

Raymond Dufresne - 
Sauvetage AG 

Chantal Laliberté - 
Sauvetage AG 

Sonya Fitzpatrick – 
AQBRS Vice 

Présidente et 
Secrétaire du CA 

  

Lyne Poissant - SBO-
OVSAR 

Jean Lefebvre - 
RSSHSF 

 

Alain Richard – 
AQBRS Conseiller du 

CA  

Guy Fournier - 
RSSHSF 

Stephane McDermott 
- SBO-OVSAR 

 

Catherine 
Dumouchel – AQBRS 
- Responsable de la 

formation de 
l’AQBRS  

  

Martin Pruneau - 
Sauvetage Région 02 

Dan Friedman - RS 
Baie d'Urfé 

 

Doris Yacovelli – 
AQBRS Responsable 

des ressources 
humaines de l’AQBRS  

Lynn Dupuis - SBO-
OVSAR 

Marie Cauchon - 
RSQM 

 

 
      
      



      
Ordre du Jour du jour de la 15 ième Assemblée Générale 

 
1. Vérification du quorum 

 
2. Ouverture de l’assemblée 

 
3. Adoption de l’ordre du jour 

 
4. Lecture et adoption du procès-verbal de l'AGA de 2019 

 
5. Mot du président 

 
6. Nomination au conseil d’administration 

 
7. Modification aux statuts et règlements 

8. Avancement du projet FNI 2019-2021  

9. Finances  

10. Recherche et sauvetage en milieu urbain  
 

11. Entente gré à gré avec le ministère de la Sécurité publique 

12. Nouveaux groupes 

13. Le Rendez-vous bénévole en sécurité civile 

14. Manuel de formation 

15. Varia 

16. Fermeture de l’assemblée 
 

  



 
1. Vérification du quorum, la règle étant que 10% des groupes membres de l’AQBRS doivent 

être présents pour obtenir le quorum, celui-ci est respecté. 
  

2. Ouverture de l’assemblée à 13h10.   
 

3. Adoption de l’ordre du jour - proposée par Michael Savard, secondée par Alain Richard 
et adoptée à l’unanimité.  
 

4. Adoption du procès-verbal de l’AGA 2019 – proposée par Marie Cauchon, secondée par 
Alain Richard et adoptée à l’unanimité. 
 

5. Mot du président Guy Lapointe 
 

Guy a fait une rétrospective sur de la dernière année :   
 

• 13 codes rouges. 
• Restructuration des unités d’urgence de la Sûreté du Québec.  
• Collaboration grandissante avec la Sûreté du Québec et le Ministère de la Sécurité 

publique (MPS).          
• Un grand effort de recrutement de nouveaux membres a porté fruit dans 

plusieurs régions. 
• La qualité des formations et l’organisation des groupes pour donner les 

formations même en temps de Covid sont définitivement un gage de succès pour 
les futurs déploiements.  

• Il reste des régions à développer mais Guy est positif sur le développement de ces 
régions.  

• Le C.A est engagé et impliqué, pas moins de 11 rencontres ont eu lieu en 2019-
2020 à raison de 1 C.A par mois. Cette bonne pratique va se poursuivre pour la 
prochaine année. 

 
  



6. Nomination et départ au conseil d’administration  
 
Guy Lapointe annonce la nomination de Sonya June Fitzpatrick au poste de Vice-
Présidente et Secrétaire du CA pour un mandat de 2 ans. De plus Doris Yacovelli quitte 
son poste de Responsable des ressources humaines. Catherine Dumouchel et Alain 
Richard sont reconfirmés à leur poste respectif. 
 

7. Modification aux statuts et règlements 
 
Comme mentionné, Doris Yacovelli quitte son poste de Responsable des ressources 
humaines. Ce départ permet de revoir la structure des postes au sein du Conseil 
d’administration.  Avec l’embauche de Martine Forbes à titre d’adjointe administrative 
de l’Association cela permet à Martine de prendre et de faciliter la responsabilité de la 
gestion de ressources humaines. Donc par ce fait, Guy recommande la modification du 
règlement 7.2.6, d’abolir le poste de ressources humaines au sein du CA et d’ajouter au 
règlement 7.2.7 qu’il y aura plutôt deux conseillers. 
 
La modification est proposée par Catherine Dumouchel, secondée par Jean Lefebvre et 
adoptée à l’unanimité. 
 

8. Avancement du projet Fonds des nouvelles initiatives (FNI) 2019-2021: 
 
Guy Lapointe explique la situation actuelle en lien avec la réalité de la pandémie. Il a 
communiqué avec Sécurité publique Canada afin de savoir si le financement pour l’année 
2019-2020 pouvait être reporté à la deuxième année.  Tous les autres groupes bénéficiant 
du financement du FNI sont dans la même situation avec la Covid-19.  Présentement, il 
reste 115 k $ à recevoir du Fonds. La demande est que ce montant soit fourni comme une 
avance au lieu de le traiter avec un processus de remboursement. Le projet prévoit 5 
ateliers avec un coût par atelier estimé à 20k.  
 
Catherine Dumouchel explique ce qui a été fait dans le cadre du projet : 
 

• Mise en place et rencontres (trois en personne et deux par Zoom) de deux 
groupes de travail, dont un groupe chargé de développer une formation de 
formateurs et l’autre, un programme de formation en mesures d’urgence pour 
les groupes de recherche et sauvetage au sol. 

• Développement du cadre pour le programme de formation en mesures d’urgence 
fondé sur la norme CSA, reconnaissant les compétences actuelles pertinentes et 
les autres à ajouter. Développement initial de l’atelier de formation à ce sujet. 

• Développement d’un atelier pour les formateurs portant sur les principes 
d’éducation aux adultes. L’atelier était prêt à être offert en mars 2020 mais a été 
remis à la dernière minute étant données les mesures mises en place pour la 
Covid-19. 

• Il reste donc deux ateliers de formation de formateurs à donner et trois ateliers 
régionaux sur la formation en mesures d’urgence.   



• Toutes ces formations seront accompagnées d’une trousse pour assurer la 
pérennité de la formation dans les groupes 

• L’AQBRS a fait une présentation lors du Colloque de la Sécurité civile du Québec 
en octobre 2019, pour parler de l’intégration des bénévoles en recherche et 
sauvetage au sol lors de situations de mesures d’urgence. La présentation a été 
très bien reçue. D’ailleurs, s’il n’y avait pas eu la situation avec la Covid, nous 
avions été invités à venir faire une présentation devant l’Association des chefs en 
sécurité incendie du Québec et l’Association et l’Association des Directeurs de 
Police du Québec. 

• Une présentation similaire a été faite par Catherine janvier 2020, lors de la 
rencontre conjointe de l’Association canadienne des volontaires en recherche et 
sauvetage (ACVRS) et du Conseil en recherche et sauvetage au sol du Canada.   

 
 Questions : 

•  Marie Cauchon, RSQM, demande si l’UQAM a toujours un intérêt pour le 
développement d’une formation sur la préparation des citoyens aux mesures 
d’urgence dans le cadre du projet? Le lien avec l’UQAM ne s’est pas concrétisé 
donc l’argent a été transféré à des activités de communication dont la 
participation au Colloque sur la sécurité civile.  

• Est-ce que les ateliers régionaux visent l’ensemble des membres? Ces ateliers sur 
les mesures d’urgence seront pour les chefs d’équipes, et si des équipes n’ont pas 
de chef d’équipe il sera possible d’ajouter une personne. 

 
9. Finances : 

 
Guy Trottier présente les états financiers qui sont en annexe au présent procès-verbal.  

 
Depuis le début de la prise de possession de l’Association qui était de 900$ nous sommes 
rendus a plus de 900 000$. Les membres expriment un grand remerciement à Guy Trottier 
pour son implication et le félicitent pour son travail. Guy a fait les démarches nécessaires 
pour le remboursement des taxes, ce qui a permis d’ajouter des montants aux différents 
fonds.  

 
Étant donné la situation actuelle avec la pandémie, la vérification des chiffres sera faite 
dans les prochains mois. L’Association n’est pas tenue de faire valider et signer les états 
financiers par un vérificateur. Il est toutefois prévu que la vérification se fasse au mois de 
septembre 2020. Il est précisé que ce n’est pas nécessaire que ce soit un comptable agréé 
qui fasse cette vérification. 
 

10. Recherche en milieu urbain : 
 
Guy Lapointe explique que ce projet se poursuit en collaboration avec le service incendies 
de la Ville de Montréal. Il y a huit équipes canines.  Ces équipes ne sont pas encore 
certifiées mais elles sont certainement déployables.  Le développement des équipes 
canines USAR allait bon train avant la pandémie et les entrainements vont certainement 



reprendre en fonction des règles sanitaires. Les membres sont toujours les bienvenus à 
venir voir les entrainements.  
 

11. Entente gré à gré : 
 
L’entente gré à gré avec le Ministère de la sécurité publique du Québec est en cours de 
signature avec le sous ministre. Une fois signée, ceci va nous permettre de recevoir un 
montant de 50k pour cette année. Il se peut qu’il y ait une modification et que les ententes 
futures soient pour des périodes de 3 ans ce qui améliorera le processus. Le financement 
reçu vise les opérations de recherche et le salaire de l’adjointe administrative.  
 

12. Information pour MSP et l’examen : 
 
Le Ministère souhaite continuer la gestion de la responsabilité financière mais il souhaite 
que la gestion des examens soit sous la responsabilité de l’AQBRS.  La nouvelle politique 
pour les examens est incluse dans l’entente gré à gré de l’année fiscale 2020-2021.  Donc 
à compter de maintenant, la présence d’un directeur régional du MSP ne sera plus 
requise. Les coordinateurs régionaux deviendront les examinateurs. L’AQBRS fournira aux 
coordonnateurs toute la documentation nécessaire et payera les frais pour les examens 
(les copies, les déplacements). Par le fait même, nous profiterons de l’occasion pour faire 
une révision de l’examen. Catherine Dumouchel, qui est responsable de la formation, fera 
une première révision en lien avec les normes CSA et apportera des propositions qui 
seront soumises aux membres du CA pour approbation.  
 
Aussi, les coordonnateurs auront toujours la responsabilité de prendre les photos des 
membres qui ont passé l’examen et de les transmettre au bureau administratif de 
l’Association qui les transmettra au MSP qui à son tour émet les cartes d’identité. La 
qualité des photos est importante.  

 
 Question de Lynn Dupuis - SBO-OVSAR demande à partir de quand ce 

nouveau processus pour les examens sera en place. Guy Lapointe explique 
que la politique est effective depuis le 2 juin 2020. 

 
 Questions de Marie Cauchon - RSMQ: Où pouvons-nous nous procurer les 

cartes avec SARTopo? Raymond Dufresne va faire le suivi auprès de Marie 
pour lui donner les informations. Guy Lapointe explique que les frais des 
cartes sont payés par l’AQBRS.  

 
13. Nouveaux groupes :  
 
Trois nouveaux groupes de chercheurs au sol se sont joints ou sont revenus au sein de 
l’AQBRS. Il est noté qu’il est important que les nouveaux groupes correspondent à notre 
philosophie pour se joindre à l’AQBRS 
 

• Sauvetage AG - Estrie - 13 membres  
• Baie d’Urfé – 4 nouveaux membres  
• Pointe Claire - 20 membres.  
 



D’autres groupes potentiels incluent : Baie-Comeau, la Haute Gaspésie, la 
Capitale nationale et le SEMUQ.  

 
 

14 Rendez-vous Bénévole en sécurité civile  
 

L’activité devait avoir lieu le 12 septembre 2020. Celle-ci est remise en 2021 ou bien 
elle sera offerte en ligne.  C’est l’UQAM qui s’en occupe. Les informations sont à venir.  

 

15 Manuel de formation :  
 

C’est avec beaucoup de fierté que Guy Lapointe annonce que la nouvelle version du manuel de 
formation est maintenant disponible. Il est plus volumineux et paginé. 200 copies devraient être 
disponibles à partir du 16 juin. Un bon de commande est disponible auprès de Martine. Le 
paiement se fait soit par chèque ou par virement bancaire auprès du trésorier Guy Trottier. Il 
existe deux versions, papier ou électronique. Guy Lapointe fait une mention spéciale pour Marie 
Eve Cavanagh et Martine qui ont fait un travail incroyable. Le coût n’est pas encore fixé, c’est en 
cours d’analyse.  
 
Question de Michael Savard: Quel sera le mode de distribution? On envisage une entreprise pour 
l’expédition.  

 
Varia 

a. Assurance décès amputation : Guy Lapointe explique qu’il a eu des nouvelles de 
l’ACVRS en rapport à l’assurance décès amputation. Il y a un enjeu important avec 
le courtier Algoma.  Chaque groupe a reçu une facture de 2000$, ce qui est erroné. 
Guy Lapointe va envoyer au groupe le formulaire à remplir. Il est important de ne 
pas cocher l’assurance responsabilité civile. Seulement les membres du CA sont 
couverts par l’ACVRS pour l’assurance responsabilité. Seule la clause de décès et 
amputation est couverte par l’ACVRS. Chaque groupe a la responsabilité d’aller se 
chercher une responsabilité civile.  
 

b. Développement d’une formation avec les Premières Nations pour 39 
communautés autochtones. L’AQBRS a été approchée pour développer une 
formation en recherche et sauvetage en collaboration avec les Premières Nations. 
Cette formation est une approche très intéressante tant au niveau culturel que 
dans le partage des connaissances, les deux parties ayant beaucoup à apprendre 
ensemble.  Cette initiative est à la phase d’analyse. Des rencontres ont eu lieu pour 
bien comprendre les paramètres du projet. Chaque communauté a des 
particularités et il est important d’être à l’écoute et de comprendre leur vision. Ce 
programme sera étendu au niveau national toujours en prenant en considération 
de nos capacités internes.  

 
c. Rappel que la norme CSA sur les compétences de base en recherche et sauvetage 

au sol (2015) et celle sur les programmes de formation (2016) sont toutes deux 
révisées aux 5 ans. Le processus de révision est en cours donc les membres 



peuvent faire parvenir des commentaires ou suggestions pour modifications.   
 

d. Doris veut remercier tous les membres pour ses 10 années avec l’Association. 
 

e. Fermeture de l’assemblée proposée par Raymond Dufresne, secondée par Gilles 
Ouellet et adoptée à l’unanimité. L’assemblée se termine à 15h21.  
 
 

 
  
______________________________                   ______________________________ 
Sonya Fitzpatrick            Guy Lapointe, président 
Vice-Présidente et Secrétaire                                          
 


